

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

¿A LOS CATÓLICOS DE TOLEDO

I

La lucha está empeñada dentro de nuestras murallas; de un lado los cristianos, los católicos; de otro los socialistas, los ateos. No hay término medio. No se puede estar indiferente en la lucha; ó con Dios, ó contra Dios; ó con el teísmo cristiano, ó con el ateísmo socialista y anarquista.

Los que creéis en un Dios remunerador, en una vida futura donde se premia á los que obran bien y se castiga á los que hacen el mal, no podéis ser cómplices y encubridores de quienes no admiten más Dios que á sí mismos, ni más vida que la de los perros, con cuya muerte se acaba la rabia.

¡Católicos toledanos! Sabéis que en ésta, nuestra querida ciudad, hay organismos perfectamente dispuestos para el combate contra vuestra fe, contra vuestra conciencia, contra vuestro Dios. ¿Les ayudaréis? ¿Les apoyaréis? ¿Seréis tan faltos de sentido práctico que continuéis protegiendo y ayudando de todos modos á enemigos de lo que más queréis, de lo que constituye vuestro más preciado patrimonio, que es la fe?

Hay un «Centro de Sociedades obreras» que profesa el ateísmo, que defiende el socialismo, el reparto de los bienes. Ese Centro vive entre nosotros; hace su malévola propaganda entre nosotros; pretende corromper con sus doctrinas y su moral materialista nuestros hijos, y ha seducido ya á muchos obreros, apartándolos de la profesión de cristianos y aun de hombres racionales. ¡Y vosotros le ayudáis! ¡Y vosotros le sostenéis! ¡Y vosotros contribuís con vuestro dinero á que prospere y viva!

¿Dónde está el juicio? ¿Dónde la razón? ¿Dónde el discernimiento? ¿Dónde el instinto de conservación? ¿Es posible que tengáis en vuestro seno el aspid que con su veneno ha de quitaros la vida? ¿Dudáis de la verdad de lo que he dicho respecto á ese Centro? Leed los párrafos que copio á continuación, y si después no se cubre de carmín vuestro rostro, no me digáis que sois católicos.

«¿A qué hablaros de esto, si todos sabéis que las doctrinas que predicó Cristo, ó por mejor decir, las ideas que se le atribuyen á este hombre, suponiendo que haya existido, y no sea una de tantas leyendas, han causado gran retraso al progreso de la humanidad? ¿Para qué atormentaros inútilmente describiéndolos todos sus horrores, todos sus crímenes?»

Abi tenéis, católicos toledanos, erigida en dogma la más estúpida de las blasfemias contra Cristo Dios, de cuya existencia se atreve á dudar ese Centro corruptor. ¡Si será instruido el que escribió esa enormidad, y si será sabio el que la admitió!

Ahora leed este otro párrafo: «Nada más coercitivo, más inhumano y contrario á las leyes naturales, que el matrimonio santificado por el Cura y legalizado por el Juez. El matrimonio, tal cual se practica en nuestra civilizada sociedad, es un atentado á la libertad individual y á la naturaleza, debiendo ser combatido, no sólo por lo que tiene de tiránico, sino por los daños morales y trastornos materiales que ocasiona á la especie humana.»

¿Queréis más? Pues á millares podría presentaros los textos con que ese Centro envenena las almas de los infelices obreros que á él acuden, esparciendo además por las calles y plazas de Toledo las miasmas neféticas de su ateísmo, de su inmoralidad. ¿Y hay católicos toledanos que le amparen y protejan? ¡Vaya si los hay! No viviría sin ese amparo y protección.

II

Cuanto va dicho á los católicos en general es aplicable á los obreros católicos, es decir, á casi todos los obreros de Toledo, que continúan siendo católicos en su inmensa mayoría, aunque algunos hayan perdido ya la fe por efecto del contacto continuo con los ateos del Centro; como aquel desgraciado que tuvo atrevimiento para decir en un mitin que estaba esperando la ocasión oportuna de convertir la imagen del Santísimo Cristo de las Aguas en ormas para zapatos.

Podrían tener alguna disculpa hasta hoy los obreros católicos en concurrir al «Centro de Sociedades obreras», aunque delante de Dios no hay pretexto que valga cuando pelagra gravemente la fe, porque de tal modo se las había arreglado aquel Centro que dejaba su trabajo á los que no quisieran asociarse y someterse á la dura esclavitud de su capricho. Pero ahora, gracias á Dios, ya no es así.

Ahora se ha constituido un Centro católico, donde sin peligro de su fe cristiana, sin daño de su alma, y con muchas ventajas para su cuerpo, puedan trabajar, cumpliendo la ley impuesta á nuestra naturaleza caída, y ganar el sustento necesario para sí y para los suyos; es el «Sindicato de S. José», que ha de librar á los obreros católicos del yugo satánico impuesto sobre sus cabezas por el socialismo ateo, y rebelde á toda autoridad y á todo orden.

Bien sabéis, obreros católicos de Toledo, las amarguras que habéis sufrido por parte de aquel nefando Centro; bien sabéis que persigue á sangre y fuego al «Sindicato» y á cuantos pertenecen á él, insultándoles groseramente y desovertándoles por todos los medios, aun los más bajos; bien sabéis que no ha mucho ha escrito diciendo de ellos que «tienen la nota de malos trabajadores, borrachos, pendeñosos, viviendo en concubinato, y sobre todo, egoístas, ambiciosos, que no reparan en medios para conseguir saciar sus bajas pasiones.»

Esto y otras cosas más ha escrito el Centro contra los obreros del «Sindicato», aumentando la dosis de los denuestos en las conversaciones particulares, y utilizando todos los medios de descrédito contra cuantos no quieren sujetarse á su tiranía. No os extrañe ese proceder, es el de todo el que no lleva razón; es el mismo proceder que usan cuantos quieren subyugar á su prójimo; es el medio á que apela la desesperación cuando ve la imperdible.

Pero no temáis, que no prevalecerá el Centro, ha sonado para él la hora de la justicia, y como según un adagio vulgar, la soberbia no sube al cielo, y en la tierra se paga, el Centro pagará las injusticias cometidas por él contra vosotros y contra los católicos toledanos.

No hagáis, sin embargo, lo mismo con vuestros compañeros que aún no han tenido valor para salir de aquel centro de corrupción; no les insultéis, no les desacreditéis, que pronto, Dios mediante, se hallarán entre vosotros bajo el patrocinio del Obrero de Nazaret. Pensad que toda obra buena ha de sufrir contradicciones, y todo cristiano persecuciones, á ejemplo de su Divino Maestro; y sin eso no se ha hecho obra de importancia en el mundo. Pero no desmayéis y seguid impertérritos en lo comenzado, porque el triunfo será vuestro, y muy pronto y muy completo.

III

Los palabras solamente á los propietarios católicos de Toledo; pues con los no católicos, si los hay, nada queremos, sino que se conviertan y vivan.

Os quejáis, y con grandísima razón, en los años pasados, de la tiranía con que os trataba el «Centro de Sociedades obreras», y sabiais que no eran precisamente los obreros los más culpables. Sino otros, los directores de ese Centro que todos conocemos. Ellos imponían la ley como querían, cuando querían y á quien querían, queriendo siempre contra justicia ó en el fondo, ó en la forma, ó en ambas cosas á la vez. Ellos suspendían las obras porque sí, porque Don Faiano era un burgués, á quien había que sentarle las costuras.

Con sus principios de odio de clases, y prevalidos de que tenían la fuerza, iban abriendo un abismo cada vez mayor entre propietarios y trabajadores, abusando de los primeros y de los segundos. Abusaban de vosotros imponiéndos condiciones durísimas, y exigiendo multas pecuniarias de consideración, como exigen los morguebinos el rescate por los cautivos que cogen de cualquiera de las naciones de Europa; es decir, que habían convertido á Toledo en una especie de territorio Chaunia.

Abusaban de los trabajadores, privándoles de la libertad del trabajo; pues aun cuando quisieran, no podían trabajar en las casas señaladas con el lápiz rojo del directorio, y si lo hacían

por su cuenta y riesgo, se les despedía irramisiblemente de todas las obras de la Sociedad, lo cual equivalía á dejarles sin trabajo, y así, forzados por la necesidad, á pesar de sus buenas intenciones, eran cooperadores al mal contra los propietarios.

¿Lo habéis olvidado ya, propietarios de Toledo? ¿Seréis tan flacos de memoria que no os acordéis de las pasadas amarguras? ¿Y tan pobres de espíritu que teniendo el remedio en vuestra mano, dejéis pasar la ocasión, no de vengaros, que la venganza está prohibida al cristiano, sino de poner á salvo vuestros intereses materiales, junto con la paz de vuestra familia y casa?

Pues, si no lo olvidáis, si aún conserváis temores de que puedan repetirse aquellas escenas, que os privaron del sueño más de una noche, obrad como hombres prudentes, como hombres de razón, protegiendo al Sindicato de S. José y encargándole cuantas obras necesitéis, sean del género que fueren. El Sindicato tiene ya vida propia, pero será vida próspera si vosotros le protegéis.

¡Católicos toledanos, obreros y propietarios! El enemigo de vuestro Dios es también el enemigo de vuestros intereses. ¿Lo dudáis? Escuchad los dos gritos de blasfemia dados por uno de los primeros socialistas contemporáneos, y agárros para no caer. ¡Dios es el mal! Ha dicho con rugido de demonio el maestro de los socialistas actuales; á cuyo grito responden los socialistas de Toledo, los del «Centro de Sociedades obreras»: «La doctrina de ese hombre á quien llaman Cristo, aunque no existió ni es más que una leyenda, ha causado el retraso en el progreso de la humanidad, produciendo horrores y crímenes.»

¿Os asustan esas blasfemias, no es verdad? Pues tened en cuenta que quien no respeta á Dios menos ha de respetar á la hechura de Dios, al hombre, criado á imagen y semejanza del mismo Dios. Así, es muy natural que al rugido infernal contra Dios, siga otro rugido salvaje contra el hombre; y quien pronunció la horrible blasfemia copiada—y El me perdona por haberlo hecho—se vuelva airado contra el hombre y le diga: «La propiedad es un robo». Oidlo bien, toledanos, la propiedad es un robo para los socialistas; el jornal del obrero pobre, su única propiedad, es un robo; si tiene una casita, es un robo; si un pollino, otro robo; su blusa, su camisa, sus botas, otros tantos robos.

Tenéis ya la palabra, católicos toledanos, propietarios y obreros, para rectificar. Pero no, lo que tenéis son las manos para obrar, la razón para ver lo que os conviene en todos sentidos, las obras para demostrar prácticamente al «Centro de Sociedades obreras» que aceptáis el reto que os han lanzado, que recogéis el guante que os arrojaron; puesto que ni queréis ser ateos blasfemos, ni ladrones de los bienes ajenos, sino dueños legítimos de los propios, poned ó muchos.

Animales murmuradores.

Un señor, que tiene fama de miserable y tacaño, labra un pequeño cortijo de esos que se llaman ranchos.

No falta en la casa un perro para guardarla, ni un gato que la limpie de ratones, ni en el gallinero un gallo.

Estos tres animalitos, entecos, débiles, flacos, denuncian, con solo verlos, que su alimento es escaso.

Pero antes que se les vea comienzan á publicarlo, apenas sienten que alguno dirige hacia allí los pasos.

Porque según lo traducen los filósofos del campo, que el idioma de los brutos han aprendido, tratándolos, ¡jambre! ¡jambre! ladra el perro, ¡misericordia! maulla el gato,

y como el mal es antiguo, ¡siempre fué así! canta el gallo.

Parece el cuento un apólogo de lo que aquí está pasando. Al gobierno representa el señor, á España el rancho, y á los pobres españoles el perro, el gato y el gallo, que se quejan de su suerte sin buscarse mejor amo.

UNA LEYENDA Y UN PRESAGIO

La *Vera Roma* del día 23 de Febrero del año corriente publicó, traducido al italiano, un artículo con el epígrafe transcrito. Háblale tomado del *Folklore Bresilien*, publicado en París por el editor Perrin: es una leyenda portuguesa del siglo XVII, que, íntegra, reproducimos:

I

«Cuando D. Juan IV de Portugal era todavía Duque de Braganza (Príncipe heredero), un día un hermano lego franciscano se le acercó para pedirle una limosna, y el Príncipe, que era de pésimo carácter, despidió al postulante dándole un puntapié, que le ocasionó grande daño.

El pobre lego, viéndose tan mal recibido y tratado, se alejó; pero antes de verificarlo imprecó al Príncipe brutal diciéndole:

—Tu descendencia no verá reinar á sus primogénitos, y así como tú me has herido en una espiulla, todos tus sucesores llevarán el sello de mi herida sobre una pierna.

Apenas subió al trono D. Juan IV, que reinó desde 1640 á 1656, ordenó que todos sus descendientes fuesen presentados ante el altar de la orden de hermanos mendicantes de San Francisco, y que debían asistir á todas las fiestas celebradas en honor del *pobrecito*, y que á todos sus nombres se añadiera el de Francisco de Asís.

Su primogénito, Teodoro, murió en 1653 en edad de diecinueve años. El primer hijo de D. Pedro II, que reinó de 1658 á 1706, vivió solamente diecisiete días, y el primogénito de D. Juan V no vivió más que dos años.

D. José I, que sucedió á D. Juan V, tuvo un hijo que nació muerto; y su hija María, que casó con su tío D. Pedro, vió morir jóvenes sus tres primeros hijos, y su cuarto hijo don Juan VI tuvo por sucesor, por dos solos meses, á D. Pedro IV, que siendo elevado á Emperador del Brasil, tomó el nombre de D. Pedro I, y reuñó el trono de Portugal en favor de su hija D.ª María de la Gloria, de la cual los dos primeros hijos murieron estando aún en fajas ó mantillas.

Cuando D.ª María de la Gloria se desposó con un Príncipe extranjero, de la casa de Sajonia-Coburgo, el pueblo portugués llegó á imaginar que la predicción del lego franciscano no había de cumplirse más, porque á dicha señora sucedieron sus hijos D. Pedro V y D. Luis I, y su nieto D. Carlos I.

Mas como el día 1.º de Febrero en Lisboa perecieron asesinados, tanto el Rey D. Carlos I, Luis, María Victoria, Miguel, Rafael, Gabriel, Gonzaga, Xavier, Francisco de Asís, y su primogénito el Príncipe Luis, Felipe, Xavier, Francisco de Asís, el pueblo afirma que la antigua leyenda se ha vuelto á confirmar.

II

Después de la leyenda popular, hé aquí un recuerdo histórico que al terrible acontecimiento de Lisboa asigna un interés trágico.

Hace ahora doce años, el 1896, cuando el Rey D. Carlos era todavía joven, el Príncipe heredero Luis Felipe, Duque de Braganza, hallábase sano y robusto, y el Infante Manuel no podía pensar que le estaba reservado el trono.

En aquel año el Gobierno portugués ofreció un banquete á los soldados que enviaba á las Indias para reprimir la insurrección de los bandos indígenas que habían rehusado el tomar parte en la guerra de Africa.

La Reina Amelia y el Infante D. Manuel, que se perzonaron en la sala del banquete, fue-

ron acogidos con delirante entusiasmo al grito de ¡Viva la Reina!

El Infante D. Manuel, que á la sazón era niño, acercándose á un soldado, tomó un vaso lleno de vino, tocó el vaso del soldado, y dijo: —Bebo á la salud de un héroe.

—Y yo, repuso el soldado, bebo á la salud del futuro Rey de Portugal.

En aquella fecha todos juzgaron que aquel soldado había dicho una tontería; pero acaecida la tragedia del 1.º de Febrero se trocó en un tristísimo presagio.

Por la traducción del italiano.
Juan Moraleda y Esteban.

Toledo 15 de Marzo de 1918.

CONSEJOS

Huye del adulador,
Que, echándose de amigo,
Es tu hipócrita enemigo;
Del cíuico socialista,
Del anarquista feroz.
Huye del despreciador
De las cosas religiosas;
De compañías peligrosas...
De quien no tenga pudor.
«El que quiera ser feliz
Trabaje en la juventud,
Aparte el vicio de sí
Y practique la virtud.
Sea su lema *Honralex*,
Y su anhelo la *Instrucción*,
Sus obras la *Caridad*
Y su amor la *Religión*».

José López y Ahijado

Sueño terrible.

I

Estábamos en Marzo. Aunque retirado de la vida pública, había llegado á mis oídos la noticia de la fundación del Sindicato de San José para obreros católicos. Quise conocer esta institución, que desde luego me empezó á ser simpática, y pedí cuanto sobre ella se hubiera publicado. Muy pronto el criado de casa puso en mis manos las hojas tiradas por el Sindicato, y á la vez las publicadas por el Centro de Sociedades Obreras. La lectura de estas últimas me produjo tan desagradable impresión como lisonjera me produjo la lectura de las primeras. Vi desde luego que el obrero no comprendía el gran bien que se le hacía con la fundación del citado Sindicato.

Preocupado con estos pensamientos apagué la luz y me quedé dormido. No hay que preguntar sobre qué fué mi pesadilla aquella noche; me había dormido con el pensamiento del Sindicato y sobre esto empecé á soñar. ¡Y qué terrible sueño! Vi que los esfuerzos de unos pocos hombres se estrellaban con la patía de los demás y con las miras egoístas de no pocos. Vi á un rico propietario á quien en otros tiempos habían causado grandes perjuicios las sociedades de resistencia, al considerar lejanas por ahora las huelgas é imposibilitadas para venir con imposiciones, seguía favoreciendo á éstas y nada hacía por el Sindicato, aun comprendiendo las ventajas de él. Vi á sociedades particulares que habían sufrido no pequeños disgustos y pérdidas de consideración en sus intereses, y deseaban que alguien les ayudara, ahora que tenían el remedio en sus manos favoreciendo al Sindicato, andaban remisos y temerosos en decidirse. Vi personas y Corporaciones que habían tronado contra las sociedades de resistencia y habían ponderado la necesidad de hacer algo, ahora, fundiéndose en pequeños defectos de organización según su criterio, ó en no sé qué defectos de las personas organizadoras, quizá por aficiones personales, por intereses privados ó por vano temor, no hacían nada por el Sindicato. Vi, en fin, que algunos desconocedores de esta clase de fundaciones pedían frutos al árbol sin dar tiempo á que éste creciera y se desarrollara, sin prestarle siquiera un poco de abono, algún riego que contribuyera á su arraigo.

Esto me causaba honda pena.

Mas la tuve mayor al ver el contraste que hacía con las excusas y negligencia de éstos el empeño de los anticlericales por ahogar en sus principios esta buena obra. Vi á un conocido masón tender una red á Tirios y Troyanos para ponerse él á cubierto de las consecuencias que le trajera el Sindicato y destruir á éste de un solo golpe, para de este modo seguir chupando y engordando con los cuartos de los clericales. Vi á otros masones alentar con ardor á los anticlericales y extender tal atmósfera de difamación, que aun los mismos católicos candidos les hicieran coro, ó al menos permanecieran retraídos.

Vi por fin á aquellos hombres que de buena voluntad se habían reunido para salvar al obrero de las doctrinas ateas y anarquistas que, tropezando con la apatía de los unos, con la malicia de los otros y la ignorancia de aquéllos, cansados de luchar aflojaron en su empeño, dejaron correr las cosas y el Sindicato se extinguió....

II

Corrió el tiempo; los socialistas, dueños del campo, se fueron apoderando de todas las trincheras. Los pocos obreros que había dispersos se vieron obligados á ingresar en sus Sociedades, y los que por no vender su conciencia se resis-

tieron, tuvieron que emigrar por no permitirles aquéllos el trabajo.

Las imposiciones del Centro de Sociedades crecían de día en día. Los maestros de obras no se atrevían á despedir á ningún mal obrero; ni aun tenían valor á reprenderles en la más pequeña cosa. Una denuncia de cualquiera, por injustificada que fuese, era bastante para que les fuera impuesta una fuerte multa. Mas que jefes y maestros parecían esclavos de sus dependientes. Ni aun podían reunirse para buscar medios de defensa; todos ellos, en secreto, se lamentaban amargamente. Mas cuando esto hacían, veían asomar á la puerta de su habitación á un diablillo, llamado el *del tardío arrepentimiento*, que sonriendo sarcásticamente les endiligaba la conocida tonada:

*Tú lo quisiste, fraile mostén;
tú lo quisiste, tú te lo ten.*

Un incendio destruyó algunas casas, y los dueños vieron obligados á reconstruirlas. Como no había más obreros que los del Centro, á ellos hubieron de acudir; como nadie podía reprender á los operarios, cada cual hacía lo menos que podía, cobrando, sin embargo, un jornal crecido. Es mas, cuando las obras estaban en el período mas comprometido, buscaron un pretexto y declararon la huelga. Duras fueron las condiciones que pusieron para reanudar el trabajo; pero no hubo más remedio que aceptar; no tenían donde acudir y eran grandes los perjuicios que se les seguían. Unos ciegos tuvieron la ocurrencia de repartir unas coplas en las calles de la ciudad, y aun las cantaron en las mismas casas de los propietarios en cuestión. El estribillo también concluyó:

Tú lo quisiste, tú te lo ten....

En el Convento de S..... amenazaba ruina la parte del mediodía, y aunque las Religiosas no querían obreros socialistas, de ellos tuvieron que echar mano. Dió principio la obra; los cantares de los operarios, las cuchufletas y sátiras eran continuos insultos á las buenas religiosas. Una de ellas, mas decidida que las otras, se atrevió á reprenderles; por toda contestación, un obrero soltó una horrible blasfemia que hizo estremecer á aquellas pobres Monjas. Al mismo tiempo, allá á los lejos, el conabido diablillo recordándoles su negligencia en favorecer al Sindicato les cautó también:

*Tú lo quisiste, monja mostén;
tú lo quisiste, tú te lo ten.*

La carestía del trigo hizo un poco más tarde que los dueños de panaderías subieran el pan; y como el Centro había sufrido gran quebranto en la huelga de....., creyeron llegado el momento oportuno de desquitarse y pidieron participación en las ganancias de la subida: Como aquéllos resistieron vino de nuevo la huelga. Nada valieron los medios tomados; el personal todo estaba más ó menos oculta mente asociado. Nada valieron los esfuerzos; la huelga se prolongó y todos tuvieron grandes pérdidas, viéndose algunos precisados á cerrar sus panaderías. En los oídos de unos y otros, cuando se entregaban al descanso, parecía resonar la repetida tonada:

Tú lo quisiste, tú te lo ten....

Llegaron las tradicionales fiestas religiosas de.....; eran necesarios preparativos y operarios para ello. Se les avisó por los encargados; pero los intelectuales masones, directores del Centro, tenían empeño en deslucirlas; por esto sugirieron á los obreros la idea de explotar la necesidad y urgencia de los trabajos, y en consecuencia éstos pidieron un tan crecido jornal que fué imposible acceder á ello. No había fondos suficientes. Los trabajos quedaron sin hacer y las fiestas sin solemnidad. Se hicieron muchos comentarios, se discutió largamente, se murmuró más, y en el semblante de todos se veía reflejado el disgusto. Es más, hasta en las notas de Organo alguien creyó oír la consabida tonada:

Tú lo quisiste, tú te lo ten....

al mismo tiempo que los impíos paseaban por las naves del templo en actitud provocativa y como cautando el *trágalá* á los católicos.

Pocos meses después el hambre cernía sus alas sobre la ciudad; centenares de hombres carecían de trabajo hacia ya tiempo, porque el temor á las exigencias y á las huelgas y lo costoso de los jornales habían retraído á los propietarios de emprender obras. En el Centro no se les proporcionaba trabajo ni se les daba socorro; pero en cambio se le endiligaban discursos furibundos contra el clero y contra el burgués. Y como el hambre no espera y los ánimos estaban exaltados, bastó que tres ó cuatro se echaran á la calle al grito de abajo los frailes, mueran las curas, guerra al burgués, para que viniera la *gorda*. Los policías intentaron ponerles silencio; no lo consiguieron; á aquéllos se le agregaron otros, y después otros, y luego más, y la revolución se extendió por toda la ciudad. Acudió la escasa fuerza pública, acudieron las autoridades, se pusieron en juego todos los resortes para acallarles....; vano intento. Los gritos de rabia revolucionaria eran ensordecedores; se les había halagado con los tesoros del clero, con los capitales del rico, y eso querían y sólo con eso se contentaban. Se asaltaron algunas casas de aquéllos, y no hallando lo que buscaban, fueron á las casas de los propietarios, las saquearon, y algunos que quisieron resistir lo pasaron mal. Esto me trajo á la memoria lo ocurrido hace pocos años en Talavera. La anarquía más completa reinaba en la ciudad; todo

era rabia, todo tristeza. Sólo un chusco tuvo humor para dar 200 pesetas á una charanga á fin de que recorriera las calles de la ciudad tocando una pieza de su repertorio. Tal vez no tuvo otra á mano, pero también fué la consabida:

Tú lo quisiste, tú te lo ten....

Alguien sintió entonces grandes remordimientos de conciencia y miró aquello como un castigo de la Divina Providencia, por no haber acudido á tiempo á moralizar al obrero y á proporcionarles con el trabajo hourado el pan para sí y para su familia. Alguien trajo á su memoria el Sindicato de obreros católicos, y pensó cuanto más hubiera valido hacer á tiempo sacrificios por esta fundación; pero ya era tarde y no había mas que cargar con las consecuencias.....

III

Souó un golpe.... sentí un dolor en la pierna izquierda; me desperté asustado.... Creí que la revolución llegaba á casa, y al intentar huir caí de la cama, dándome un golpe con la silla donde acostumbraba á colocar la ropa. Entonces pude percibirme de que todo había sido un sueño; pero *sueño terrible*.

Reflexioné y me tranquilicé un poco; siempre he oído decir que *lo que se sueña está largo de suceder....*

Esto no obstante, tan pronto como fué hora, me eché á la calle y me dirigí á casa de uno de los obreros de la Junta del Sindicato, pues no podía del todo alejar de mí aquella pesadilla. Afortunadamente le encontré lleno de satisfacción. Sin necesidad de preguntarle me contó lo bien que marcha el Sindicato. Me dijo que contaban con el apoyo de muchas personas de posición, que eran bastantes los que habían solicitado la entrada, que en el poco tiempo que llevaba de existencia había ya mas de ochenta socios activos de toda clase de oficios. Que se había abierto un taller de carpintería con cuatro oficiales y dos ayudantes. Que en la semana anterior habían trabajado los carpinteros y seis cuadrillas de albañiles. Que tenían varias obras encargadas para cuando pase la Semana Santa y no pocos fondos reunidos de los socios protectores. Me refirió el buen espíritu de los obreros y la hermosa fiesta que habían celebrado el día de San José.

Cuando tuve noticia de todas estas cosas mi corazón se ensanchó, dí gracias á Dios y dije para mi capote: «Grande es la responsabilidad de los que debieran apoyar al Sindicato y no le apoyan; pero veo que aun hay no pocas personas que, comprendiendo la importancia de la obra, la prestan su valioso concurso. Aun hay quien sepa imponerse sacrificios y sufrir disgustos por el bien de sus hermanos, los pobres obreros. Aun hay quien pone los intereses de Dios por cima de sus intereses particulares. Sea Dios bendito.

X. Y. Z.

CÍRCULO CATÓLICO

Todos los domingos, á las siete de la tarde, se dan notables Conferencias en este Centro, que tanto bien hace á la clase obrera. El doctor Piga fué muy aplaudido en su primer discurso sobre la tuberculosis como enfermedad social. Con gran facilidad de palabra demostró sus profundos conocimientos, poniéndolos al alcance del numeroso auditorio. Reciba la Junta Directiva de dicho Centro nuestra más completa enhorabuena.

CÍRCULO CATÓLICO

Domingo 29 de Marzo, á las siete de la tarde.

CONFERENCIA: *La tuberculosis, como enfermedad social.*

Dr. D. Antonio Piga.

Domingo 5 de Abril, á las siete de la tarde.

CONFERENCIA: *La tuberculosis, como enfermedad social.*

Dr. D. Antonio Piga.

El agua y la Higiene.

Idéntico interés que las anteriores sesiones han despertado las dos últimas, en las cuales han usado de la palabra distinguidos Profesores Médicos de esta localidad, pronunciando todos ellos elocuentes y razonados informes científicos referentes al tema *Aspecto higiénico del abastecimiento de aguas en Toledo*.

En una de las referidas sesiones hablaron los Sres. Salvadores, Alcubilla y Plaza. El primero de éstos hizo un buen discurso, afirmando que es preciso atenderse á la realidad, llevando la discusión por los senderos de lo que puede hacerse, y propuso unas conclusiones que fundamentalmente no discrepan de las hechas por otros oradores y que consisten en mejorar las condiciones de cañerías, depósitos, etc., y en desviar la cloaca por bajo de la presa que se halla en el punto de toma del agua.

El Sr. Alcubilla hizo un exordio grandilocuente, admirable. En el resto de su discurso no rayó á tanta altura. Sostuvo que en Cobisa y otros puntos hay aguas abundantes que pue-

den traerse á la capital, afirmando, en conformidad con cuantos oradores han intervenido en el debate, que es muy deficiente la cantidad de agua en Toledo. Según el disertante, las aguas del Tajo no pueden beberse.

El Sr. Plaza, en un bonito discurso, comenzó por llamar á los Sres. Piga y García *letrados defensores del Tajo*, afirmación algo inexacta, porque nosotros hemos creído entender que, por lo menos el Sr. Piga, lo que defienden algunos es la *inocuidad de las aguas del río después de esterilizadas, sea cualquiera el uso á que se destinan, incluso el de la bebida*. Y nadie menos autorizado que el Sr. Plaza para hacer semejante crítica, cuando que él mismo concluyó por sostener idéntico criterio.

El lunes hubo gran expectación. Hablaba D. Luis Moreno, cuyas conclusiones científicas son de todos conocidas. Hizo un gracioso discurso, matizado de felices ocurrencias y haciendo caso omiso de la bacteriología y de la química, invitó á la concurrencia á beber agua del río que actualmente y por orden mía—dijo el Sr. Moreno—están echando en el aljibe de mi casa.

En la última sesión, celebrada el viernes próximo pasado, hubo un animado debate, interviniendo el Sr. Daleito, que afirmó era más urgente la higienización del agua que cualquier otra, por ser imposible acometer reformas de carácter higiénico general, sin contar con agua abundante y buena; sostuvo un animado dialogo con los Doctores Piga y Barreiro, y concluyó asegurando que esta discusión no podía ó debía llamarsela de Puerta de Tierra.

El Sr. Lafuente habló para alusiones como Concejal y como periodista, opinando que no debían llevarse á la discusión, puramente científica, *pláticas de familia*. Se le aplaudió mucho.

El Sr. Echevarría leyó un trabajo muy notable desde el punto de vista químico, si bien bacteriológicamente hay alguna confusión, por estar indeterminados la mayor parte de los microorganismos, prueba evidente de que no se ha hecho ningún cultivo.

Finalmente habló el Sr. Moraleda. El distinguido Médico de la Beneficencia municipal estuvo admirable. Empezó diciéndonos: «Agua corriente no mata la gente ni broza consciente». Nos dijo también que la ciencia Folk-lórica era importante, y que una cosa era el concepto vulgar de agua potable y otra el concepto científico; que convenía no alarmar la opinión, etc., etc. La conferencia del Sr. Moraleda es de las mejores, ó tal vez la mejor, que hemos oído en el Salón de Mesa.

NUEVA AMETRALLADORA

Experiencias satisfactorias.

El mes pasado fueron verificadas en Saint-Etienne las pruebas oficiales de una nueva ametralladora de invención y fabricación francesa.

El nuevo ingenio dispara seiscientos veces por minuto, y se carga por series de veinticinco balas.

El tiro está regulado como el de un fusil ordinario.

Ofrece, además, la ventaja enorme de que cuando el cañón se calienta, en el curso de un combate, podrá ser reemplazado por otro en cuarenta y cinco segundos.

Los Oficiales de Artillería que presenciaron las pruebas quedaron maravillados y convinieron en que la nueva ametralladora es la máquina de guerra mas formidable que se ha inventado hasta hoy.

Católicos de pega.

Los ha habido, los hay y los habrá hasta el fin del mundo. Son los eternos explotadores de la Religión; los fariseos aquellos á quienes el Maestro Divino fustigaba con medida dureza. Fariseos de todos los tiempos que no conocen más Dios que su vientre, y que están dispuestos siempre á vender á Cristo con tal de que ingresen en sus arcas unas cuantas pesetas. Esto sin perjuicio de hacer alarde de católicos y hasta de devotos cuando el catolicismo y la piedad pueden presentarse como materia explotable.

¿Qué? ¿No los conocéis? Los hay en todas las clases de la sociedad. En los políticos que llaman de alta talla encontraréis varios, mejor dicho, muchos; y cuando están con católicos que les puedan ayudar á subir, ó con Prelados que les puedan hacer sombra, besan con mucho respeto, sí, y con mucha hipocresía también, el anillo pastoral á éstos, y hacen coro con aquéllos en sus elogios al catolicismo. Que lo diga Canalejas pronunciando en Alcoy un discurso que resultó un Sermón. Que lo diga Romanones ofreciendo, recientemente, cera á la Virgen de los Dolores en un pueblo numeroso de la Mancha, por donde quería salir Diputado, por sí los católicos le quitaban su distrito. Que lo digan tantos otros que en ocasiones hacen alarde de cristianos fervorosos, y luego en los artículos que escriben, en las votaciones que intervienen, en las leyes que promulgan, hacen la guerra á Cristo y á su Iglesia sin reparo alguno.

Los hay también en los políticos de menor cuantía ó caciques de los pueblos. El que esto escribe acompañó á un Prelado que andaba de visita pastoral en un pueblo de esta provincia;

y era de ver lo cristiano, respetuoso y obsequioso que estaba el cacicón del pueblo delante de su Ilustrísima, sin perjuicio de soltar en cuanto marchaba, delante de los demás, incluso del Clero, cada taca, palabra desvergonzada y hasta blasfemia, que ni el más soez carretero dice: Eso sí; había conseguido impresionar al señor Obispo para que éste le tributara en público frases de alabanza y creyera en los demás que era la persona más influyente para con la Autoridad Eclesiástica: era lo que se proponía.

Los hay en el comercio. Estos no conocerán más Dios que el dinero; pero precisamente por eso darán su nombre para la Cofradía A.; ingresarán en la Asociación B.; y si hace juego al negocio, hasta asistirán a la Procesión H. Su religión es explotador todo.

Los hay, y no pocos, entre los artistas y obreros, principalmente entre los primeros. ¡Qué respetuosos son con las altas dignidades eclesiásticas! ¡Qué amigos del Cural hasta suelen llevar en el bolsillo algún periódico católico para sacarle, así como por casualidad; alguna vez hasta medallas y escapularios. Su vida moral deja mucho que desear; pero en cambio ni confiesan ni oyen Misa los días de fiesta. Y si su vida no es limpia ni mucho menos, sus negocios serán más sucios todavía. Guardan las apariencias; pero en lo demás piensan y obran como los enemigos más encarnizados de la Iglesia. Hay que verles y oírlos cuando van a algún Convento. ¡Qué devotos se muestran con las Religiosas, sobre todo con el Santo ó Virgen que es objeto principal de amor y cariño de aquella Comunidad! Hay quien pide escapularios, estampas y medallas para su mujer, que, en no pocos casos, suele ser otra cosa: corazones menguados, que no tienen más objeto que explotarlo todo y acaparar negocios.

Miserables, farsantes, hipócritas son todos estos a quienes hay que desenmascarar; a quienes hay que denunciar ante los verdaderos católicos, para que, al llegar unas elecciones y pretender los políticos nuestro voto, les contestemos con entereza un no puedo, no debo, no quiero.

Para negar nuestros intereses a los comerciantes citados, procurando hacer vuestras compras en las casas de los verdaderos católicos, a fin de no engordar a estos explotadores del catolicismo.

Para usar mucha cautela cuando vengan los últimos; pues los artistas y obreros de esta calaña, con su gramática parda, suelen engañar con más facilidad.

Hay algunos cuya sagacidad corre parejas con su malicia, que es mucha.

A estos, pues, hay que negar la entrada en nuestras casas, ya que no tienen más fin que el medio personal; hay que negarles vuestras obras; hay que retirarles nuestros encargos; y mientras no nos conste de una manera positiva que viven como Dios manda, que confiesan y cumplen los demás preceptos de la Iglesia, que, en una palabra, no son católicos de farsa, sino cristianos de verdad, no darles a ganancia nuestros intereses.

Para concluir. A estos católicos de pega no hay que pagarles, sino pegarles y fustigarles, hasta que se convenzan de que la Religión no es materia explotable; hasta hacerles ver en el terreno práctico que la influencia y los intereses de los católicos son para los católicos verdaderos, que cumplen en su vida pública y privada con los preceptos divinos.

E. I. J.

JUNTAS PARROQUIALES

Azaña.—Presidenta: D.^a Ramona Garrido.—Doña Encarnación Señoral.—D.^a Rosa Lorente.—D.^a Mercedes Gutiérrez.

Torrijos.—Presidenta: D.^a Micaela Llano de Leydo.—Vicepresidenta: D.^a Florencia Arenales de Muñoz Reunista.—Tesorera: D.^a Consuelo Hilerandera de Díaz Prieto.—Secretaria: D.^a Concepción Blanco.—Vocales: D.^a Aurora Cebeira de Gallarza y D.^a Elvira Gallarza Montero.

Val de Caballeros.—Presidenta: D.^a Asunción Pastor.—Tesorera: D.^a Fulgencia Sánchez.—Secretaria: D.^a Catalina Muñoz.

Ocaña.—Presidenta: D.^a Felisa Carballo de Polo.—Vicepresidenta: D.^a Emeteria Sanz de las Heras.—Tesorera: D.^a Inés Coldello y Contreras.—Vocales: D.^a Dolores Huelves, D.^a Juana Magulliza, D.^a Leonor Almonacid, D.^a Concha Ibáñez y D.^a Margarita Huelves.

Lillo.—Presidenta: D.^a Francisca Chacón, Viuda de Cádiz.—Vicepresidenta: Srta. D.^a Manuela González.—Tesorera: D.^a María Pérez, viuda de Lozano.—Vicesecretaria: Srta. D.^a Luisa García.—Secretaria: D.^a Francisca Matamoros de Fernández Valencia.—Vicesecretaria: Srta. D.^a Mauricia Fernández Valencia.

Fuensalida.—Presidenta: D.^a Saturnina García.—Vicepresidenta: D.^a Carlota Sánchez.—Tesorera: doña María Moreno.—Secretaria: D.^a Clotilde Abad.—Vocales: D.^a Angela Frutos, D.^a María Martín Coro, D.^a Raimunda García, D.^a María Benítez, D.^a Felipa García y D.^a Inés Pérez de Vargas.

Burujón.—Presidenta: D.^a Gabina de Torres.—Vicepresidenta: D.^a Juana del Castillo.—Tesorera: D.^a Modesta González.—Secretaria: D.^a Romana Corcuera.—Vocales: D.^a Luciana Azcoitor, D.^a Antonia Guobet, D.^a Rita Fernández, D.^a Amparo Puebla y D.^a Julia de Torres.

NOTICIAS

Navalón.—Ha sido muerto violentamente en esta villa el vecino de la misma Demetrio González. Aún se ignoran detalles del suceso y el autor ó autores de dicha muerte.

Lillo.—De la Cárcel de este partido se ha fugado el preso provisional Daniel Díaz, cuya prisión se acordó en causa seguida contra el mismo por robo.

Talavera de la Reina.—El Juez de Instrucción de esta ciudad instruye sumario, a virtud de denuncia formulada por el farmacéutico D. Luis Sánchez Niveiro, contra el droguero ambulante Francisco Vicent, por dedicarse a la venta de medicamentos nocivos a la salud.

Alcaudete de la Jara.—Ha aparecido ahorcado en su casa el vecino de dicho pueblo Claudio Fernández, tratándose al parecer de un suicidio.

Villafranca de los Caballeros.—Remigio Peño Montealegre, de esta vecindad, ha sido puesto a disposición del Juzgado por hurto de un carro que se hallaba depositado en virtud de embargo por consumos.

Yébenes.—Los esposos Pedro Morán y Presentación de Gracia amenazaron en dicha villa a Félix Herencia, dependiente de consumos, dándole la Presentación una bofetada y el Pedro hizo además de sacar un arma de entre la faja.

Fuensalida por Pío X.—Es tal el entusiasmo con que las señoras de Fuensalida han acogido la idea de rendir al Vicario de Jesucristo en la tierra pleito homenaje de piedad y devoción en su fiesta jubilar, que aquella Parroquia ofrece hoy ante la Diócesis el tierno y sublime espectáculo de una gran familia, cuyos numerosos y amantes hijos se disputan el honor de distinguirse en obsequiar al Padre común de los cristianos con primorosos y artísticos regalos que, con tan plausible fin, están confeccionando.

Si llega a realizarse, como es de desear, la exposición diocesana de objetos para el culto, cuyo proyecto viene acariciando con acierto la Junta Central de Toledo, no hay duda que las señoras de Fuensalida añadirán a sus honrosos timbres de amantes fervorosas del Vicario de Jesucristo los de artistas eminentes y apóstoles infatigables de la caridad.

Desde las columnas de nuestro periódico damos el más cumplido parabién, por su sabia dirección, a las señoras que forman la Junta del Jubileo en Fuensalida, y muy en especial a su digno Cura Párroco, nuestro querido amigo D. Francisco Vilaplana, cuyo ferviente celo, digno de imitación y encomio, ha puesto al servicio de la Iglesia, en obsequio a Su Santidad, los más valiosos elementos de la católica villa de Fuensalida.

Real Academia de Jurisprudencia y Legislación.—Por primera vez habló en público el día 24 el joven Abogado Sr. Díaz Cordovés. Combatió con éxito la Memoria que se discutía del Sr. Combarán sobre «La reforma constitucional en España», tratando, entre otros puntos, del servicio militar y de los impuestos, así como de la institución del jurado, que combatió duramente.

Fué muy felicitado por todos, y muy especialmente por el Presidente de la Academia Sr. Dato, que presidió esta sesión.

Para el Jubileo de Su Santidad.—Por conducto del Sr. Arcipreste de Guadalajara, la Junta Diocesana ha hecho cargo de tres preciosas albas y una capa pluvial magnífica, que en testimonio de filial cariño, dedica a Su Santidad Pío X la Rvda. Comunidad de Religiosas Carmelitas de San José de aquella capital.

Por el mismo conducto y con idéntico fin, se ha recibido una primorosa casulla, donación del Sr. Delegado de Hacienda de Guadalajara y de su señora hermana, que tanto venera al Pontífice de la Eucaristía.

Quintanar.—Han empezado los primeros trabajos para la construcción de la carretera de esta población a Miguel Esteban.

Débase esta mejora en nuestras vías de comunicación al importante hombre público, hijo de esta provincia, Sr. Díaz Cordovés.

—En la tarde del lunes último recibió las aguas bautismales la niña Josefa Fernández y Rodríguez, hija de nuestro particular amigo el empleado de Prisiones D. Ignacio.

En tan solemne acto apadrinaron a la recién nacida la Srta. D.^a Encarnación Soca y el joven Pepito, hijo del conde industrial de esa capital y padre de la madre de aquella D.^a Martina Rodríguez.

Varios fueron los invitados, recordando entre otras a las Sras. Florentina y Eloísa Garrido, María Pura, Conchita Carrión, Julia Puntero, Anita Vega, Consuelo Martínez y Leoncia Argüero, esta de la buena sociedad de Tarancón.

De caballeros los Sres. Barón, Vega, Triviño, Botija y otros que no recordamos.

Todos fueron obsequiados espléndidamente, recibiendo muchas felicitaciones los padres de la recién bautizada.

DE LA CAPITAL

Nos dicen que en breve contraerá matrimonio con una distinguida señorita de Madrid D. José García Torres, Administrador de Correos de esta capital.

Advertimos a los interesados, que el día 31 del actual termina el plazo del pago del primer trimestre del arbitrio de carruajes de lujo. Trascurrido este plazo, se hará un recargo del 15 por 100, cobrándose a domicilio.

Valioso donativo a Pío X.—Por conducto fidedigno nos consta que la aristocrática dama excelentísima Sra. Condesa de Bornos, cuya adhesión inquebrantable al Romano Pontífice es tan notoria como su eminente piedad, piensa regalar al Vicario de Jesucristo, en su Jubileo Sacro, seis hermosas casullas, algunas capas pluviales y otros objetos de importancia, con destino al culto de Iglesias pobres.

No obstante haber circulado con alguna insistencia el rumor de que S. M. el Rey se proponía visitar de nuevo esta capital, en los centros oficiales no se tiene hasta ahora noticia alguna.

En el Boletín oficial de la provincia se anuncian por la Comisión mixta de Reclutamiento los días en que se han de verificar los juicios de exenciones y excepciones del actual reemplazo, y los precedentes de revisiones de 1905 y 1907.

Estos darán principio el día 1.º de Abril próximo, y terminarán el 9 de Mayo, correspondiendo a esta capital los días 22 y 9 de dichos meses.

Con objeto de allegar fondos a la Beneficencia municipal, el jueves último se celebró en el Teatro de Rojas la función que, según contrato, tiene obligación de dar el Empresario a favor de aquella.

La persona que haya perdido un portamonedas puede recogerlo en la calle de las Bulas, núm. 4, en donde se le entregará acreditando ser su legítimo dueño.

El pasado día 24 fueron decomisados varios kilos de pan faltos de peso. Sigue el abuso, sin que el Ayuntamiento, además del decomiso, haya impuesto multa a los industriales que tan descaradamente cometen estas faltas.

La causa seguida contra el Secretario del Ayuntamiento de Lagartera D. Gregorio Prieto, y que tanto interés había despertado en los vecinos de esta capital, ha terminado ya, habiendo sido condenado dicho Secretario a la pena de seis años y un día de prisión mayor, con las correspondientes accesorias y costas, debiendo además indemnizar al Ayuntamiento de Lagartera con la cantidad de 33.585,86 pesetas.

El nuevo Obispo Auxiliar.—El día 29 del actual, a las nueve y media de la mañana, será consagrado en la Santa Iglesia Metropolitana de Burgos el Ilustrísimo Sr. Dr. D. Prudencio Melo y Alcalde, Obispo titular de Olimpo, Auxiliar de Toledo, por el Eminentísimo y Rvdo. Sr. Cardenal Arzobispo D. Fr. Gregorio María Aguirre y García, asistido de los Excelentísimos é Ilmos. Sres. Obispos de Oama y de Jaca. Muy de veras felicitamos a su Ilustrísima, y deseamos ardentemente su venida, que según nuestros informes, está muy próxima.

Continúan llamando extraordinaria atención las conferencias que viene dando el Sr. Magistrado en la Catedral los domingos a las cuatro de la tarde. La del domingo último gustó mucho al numeroso y escogido auditorio.

Retiro Sacerdotal.—El día 30, al toque de Oraciones, en la Iglesia de los Padres Jesuitas tendrá lugar el retiro Sacerdotal. Se ruega la asistencia del Clero de la ciudad.

El personal encargado de la visita de Hacienda pública llegó hace cuatro días y ya está haciendo sus trabajos, hasta ahora no podemos informar nada a nuestros lectores porque se guarda gran reserva acerca del estado de los asuntos.

Los jóvenes y niños de la Escuela Católica establecida en el Colegio de Infantes, recibirán mañana los Santos Sacramentos de Penitencia y Sagrada Comunión para cumplir el precepto Pascual.

En breve llegará a esta ciudad a ocupar un cargo público, un joven maestro técnico de obras, según las últimas disposiciones legales, y pondrá sus servicios a disposición del Sindicato de Obreros Católicos para cuanto se relaciona con el ramo de obras.

Sabemos que la casa de la Sra. Condesa Viuda de Cedillo ha dado certificación del buen comportamiento que ha observado el personal del Sindicato de Obreros Católicos en las obras de reparación de la casa de la Dehesa de Tocenaque y del esmero y economía con que han sido ejecutadas. Felicitamos al Sr. Moraleda, director de las mismas.

Lourdes-Roma.—Según nuestros informes, Su

Eminencia Reverendísima concederá licencia a cuantos Sacerdotes quieran tomar parte en la Peregrinación a Lourdes Roma.

Probablemente se ampliará el plazo de inscripción a fin de que puedan inscribirse todos aquellos que no han podido hacerlo hasta la fecha indicada.

Afortunadamente, y como esperábamos, crece el entusiasmo entre los devotos de la Santísima Virgen, siendo ya muy numerosos los peregrinos inscritos.

Ya hay algún grupo formado de familias y amigos que irán reunidos en el tren y serán hospedados en la misma fonda.

Sindicato de Obreros Católicos de San José.—Desde la segunda quincena de Febrero hasta la fecha, ha dado este Sindicato 564 jornales.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Día 29, Iglesia de Santo Tomás Apóstol; 30 y 31 de Marzo y 1.º de Abril, Iglesia de Santa María Magdalena; 2 y 3, Parroquia Muzárabe de Santas Justa y Rufina, y 5, Iglesia del Colegio de Doncellas. Se Expone a las diez de la mañana y se Reserva a las cuatro de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—El domingo, Conferencia científico-religiosa por el Sr. Magistrado a las cuatro de la tarde.

El viernes 3 de Abril Sermón sobre el Evangelio, en la Misa Mayor, por el M. I. Sr. Pastor, Canónigo.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Siguen los ejercicios espirituales para caballeros, al toque de Oraciones, por el Rdo. P. Montero. Mañana 29, a las ocho, Misa de Comunión general.

El sábado venidero dará principio el Septenario de Dolores.

Iglesia de San Vicente.—Todos los viernes de Cuaresma se rezará el Vía Crucis, empezando a las cinco y media de la tarde.

Parroquia de San Nicolás.—Novena de Nuestra Señora de los Dolores. Dará principio el 2 de Abril. Todos los días, a las nueve de la mañana, Misa cantada, y a continuación se leerá la Novena. Al toque de Oraciones, se rezará el Santo Rosario, luego la Novena, a continuación el Sermón, concluyendo con el *Stabat Mater*. Los Sermones todos están a cargo del Lic. D. Mariano Guerra y Salcedo. Párroco de Avila.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días a las cinco, y desde las seis y media a las ocho y media, Misa rezada.

El domingo, a las cinco de la tarde, Rosario y Sermón, que predicará el Rdo. P. Lorenzo de Jesús, María y José, y Miserere solemne.

El viernes, a las cinco de la tarde, Vía Crucis.

El sábado los cultos de costumbre.

Colegio de Doncellas.—El viernes 3 de Abril, a las cuatro de la tarde, Sermón, que predicará el Reverendo Padre José Gabriel de J. M.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 29 será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga a las diez y media.

Todos los viernes, domingos y martes de la santa Cuaresma, se hará el Ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

Convento de Gaitanas.—Durante el presente mes de Marzo, la hora de Exponer por la tarde será a las tres y media, y la de Reservar a las cinco y media.

Parroquia de Santas Justa y Rufina.—La Novena a Nuestra Señora de los Dolores dará principio el día 2. A las ocho y media de la mañana Misa cantada. Al toque de Oraciones se rezará el Santo Rosario, se cantará un Motete, luego Sermón, después la Novena, terminándose con el *Stabat Mater* y Salva.

Predicarán: el día 2, el Sr. Párroco de San Marcos; el 3, el Sr. Ancos, Capellán de Reyes; el 4, el citado Párroco; el 5, el Sr. Pastor y Just, Canónigo; el 6, el Sr. Campoy, Párroco de Santiago, y el 7, el citado Sr. Pastor.

Convento de Religiosas Clarisas de Santa Isabel de los Reyes.—Solemnes cultos a San Antonio de Padua. Sigue el Ejercicio de los Trece Martes para terminarlo el 9 de Junio próximo a la festividad del Santo. Todos los martes, a las seis y media de la mañana, la Misa de Comunión, y a las ocho y media, otra en el Altar del Santo. Por la tarde, a las cinco, la Corona Seráfica y el Ejercicio de los Trece Martes.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda a la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

← PRECIOS →

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.
Idem blanco. 2,75

JUAN VARGAS

Dora, plata y niquela, según los últimos adelantos, toda clase de metales, en especialidad los objetos destinados al culto divino. Los encargos en la tienda de Ornamentos de Iglesia «La Trinidad», Comercio, núms. 2 y 4, y para más detalles calle del Angel, número 24.

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de
Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3.—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO
Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de Iresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49.—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4.—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar de

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Liana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7.—TOLEDO—Solarejo, 7.

RELOJES PULSERA

Y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Baldomero Moraleda

Plaza de San Justo, núm. 3.

Se hacen toda clase de reparaciones y obras de nueva planta al contado y á plazos, con personal sin asociar, con un 10 por 100 de rebaja en toda clase de azulejos y solados hidráulicos.

Se trabaja hasta la puesta del sol.

BAZAR DÍAZ-MARTA

Bombillas para luz eléctrica de la mejor clase que se fabrica, á 60 céntimos una.

El encendedor *Duplex*, de platino, última novedad, por una peseta.

Grandes surtidos en artículos para regalos y caprichosos juguetes mecánicos.

Vajillas de loza, cristalerías y batería de cocina.

COMERCIO, 10

BAZAR DÍAZ-MARTA

PARA PAJARERAS

canarias nuevas, superior calidad, se venden al precio de 1,50 pesetas en la portería del Santísimo Cristo de la Vega.

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave Maria, 1.—TOLEDO

SINALCO

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: La Deliciosa, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

NUOVA CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61
TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.

Estatuaria Religiosa de cartón madera.

Única casa que tiene imágenes que pueden ser bendecidas á indulgenciadas según Decreto dado en Roma por la Sagrada Congregación de Indulgencias.

Se facilita, á quien lo solicite, diseños, precios y toda clase de datos.

Artículos para Iglesias y Oratorios de las fábricas de Meneses y de San Juan de Alcazar.

En esta casa se vende á los mismos precios que en citadas fábricas.

Venta á plazos y al contado

Sebastián Díaz-Marta

Comercio, 10.—Toledo.

IGNACIO MONTAÑÉS

HERRERO Y CERRAJERO

Se hacen composturas en camas de todas clases y modelos; se doran y limpian camas doradas; se construyen colchones de muelles y telas metálicas, de matrimonio, desde 7 pesetas en adelante; id. id., camera, desde 5 id.; id. id., de persona sola, desde 4 id.

CALLE DE LAS ORDONERÍAS, NÚM. 32, TOLEDO